



## DISCURSO DE CLAUSURA

Hemos dado término al programa de este seminario, esperando haber cumplido las expectativa iniciales, aunque como conversamos el primer día del evento, los archivos están y seguirán enfrentados a constantes cambios, por lo que, las temáticas sobre innovación no están agotadas a partir de este encuentro, muy por el contrario, creo que para todos han surgido nuevas ideas, preocupaciones e intereses.

A continuación les presentaré algunas reflexiones y conclusiones a las que hemos llegado como equipo organizador de esta actividad.

Después de las productivas jornadas de trabajo desarrolladas durante el Seminario Internacional de Innovación Archivística se puede afirmar que este tema se está planteando no solo a nivel Iberoamericano, sino a nivel mundial, tanto en el ámbito de la empresa privada, como en la academia y servicios públicos. Interesantes casos de innovación







nos han presentado los expositores de Colombia, Argentina, Brasil, España y Canadá. A nivel nacional encontramos valiosas experiencias que nos invitan a seguir trabajando para mejorar nuestros servicios, modelos de gestión, procesos y metodologías.

Si bien la innovación es un concepto en discusión en el ámbito de la gestión del estado, parece ser que cualquier proyecto en este ámbito, debe orientarse hacia el acceso de la ciudadanía a la información pública.

Las actuales demandas de información como un derecho por parte de la ciudadanía, nos hacen plantear el tema de la innovación en los archivos como el principal objetivo estratégico de trabajo, considerando los diferentes intereses y demandas de nuestros usuarios. Cualquier iniciativa en este sentido debe involucrar tanto a los funcionarios de los archivos como a las instituciones en el planteamiento de nuevas políticas. Por otra parte, es necesario en nuestro país, actualizar los estándares vigentes tanto







en archivística, como la legislación relativa a los archivos, para garantizar la transparencia de la gestión del Estado y la regulación del derecho a la privacidad. Se hace imperativo que se considere para el planteamiento de políticas y desarrollo de gestión documental a nivel gubernamental, a los especialistas en archivística y en particular al Archivo Nacional de Chile, como institución rectora en este ámbito. Es necesario continuar con la estandarización de los sistemas de descripción en cuanto proyección de futuras demandas a nivel tecnológico, que implican la conformación de grandes redes de información a nivel internacional. Es decir, abrir las fronteras y trabajar colaborativamente entre archivos y equipos interdisciplinarios de trabajo.

Por otra parte, es imprescindible realizar una discusión profunda en nuestro país sobre la preservación de los archivos digitales o la exigencia de un servidor nacional, para el resguardo de la documentación estratégica, entre otras materias relativas a las TIC, las que deben ser vistas como herramientas que facilitan la innovación y no como innovación en sí mismas.







Incluso con las leyes existentes que evidentemente limitan la gestión, se puede desarrollar proyectos innovadores en los diversos aspectos que implica la archivística, como es el caso del desarrollo de los archivos regionales por parte del Archivo Nacional. Destacamos la importancia de este tipo de eventos para compartir experiencias entre pares. Estas interesantes y productivas jornadas, nos reafirman como la institución rectora de la archivística nacional y nos motivan a seguir trabajando colaborativamente tanto con las instituciones públicas como con el área privada, para fomentar el desarrollo archivístico nacional.

Como director del Archivo Nacional de Chile, debo expresar mi satisfacción por el interés de todos ustedes, lo que se refleja en la importante audiencia de representantes de diversas instituciones del país.

Asimismo, por el interés y compromiso de nuestros panelistas extranjeros que con su presencia hacen efectivo el espíritu de cooperación e intercambio.







## Quisiera agradecer especialmente a:

- Anna Szlejcher de Argentina
- Claudia Lacombe de Brasil
- Isabel Argerich de España
- Carlos Alberto Zapata de Colombia
- James Suderman de Canadá y
- Vicent Giménez de España

Reciban todos ustedes mi reconocimiento por su valioso aporte y agradecimiento por su presencia en nuestro país.

A las expositoras y expositores nacionales y moderadoras que han entregado generosamente sus conocimientos y experiencias, les agradezco su participación.

Queridos funcionarios del Archivo Nacional de Chile, que hoy nos acompañan y han puesto lo mejor de sí para el óptimo desarrollo de este evento, a todos ustedes mi más sincero agradecimiento y







reconocimiento por el exitoso trabajo realizado. Esperamos que los contenidos entregados durante estos días de encuentro, generen nuevas ideas que permitan la innovación para el desarrollo de sus instituciones y que sean el punto de partida para nuevos encuentros.

Muchas gracias...



